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دراسة حالة مجلس التعاون المنظمات الدولية الإقليمية وإدارة الأزمات الدولية: 

 الخليجي في إدارة الأزمة اليمنية

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

الملخص

  الملخص باللغة العربية 

 الملخص باللغة الانجليزية 

 الملخص باللغة الفرنسية 
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 الملخص:

تتناول هذه الدراسة ماهية المنظمات الإقليمية ودورها في إدارة الأزمات، مع التركيز على 

الخليجي كمنظمة إقليمية في إدارة الأزمة اليمنية. تهدف الدراسة إلى معرفة مجلس التعاون 

إلى  2011وتقييم الدور الذي قام به مجلس التعاون الخليجي خلال فترة الأزمة اليمنية من عام 

. تم ذلك من خلال تحليل الجهود التي بذلها المجلس خلال هذه الفترة المحددة ومحاولة 2020

 .حول نجاحها أو فشلها في إدارة الأزمة اليمنية خلال تلك الفترةوضع استنتاجات 

اعتمد الباحث على منهج تاريخي وقانوني ووصفي تحليلي، مما ساهم في الوصول إلى النتائج 

المطلوبة. وخلصت الدراسة إلى عدة استنتاجات، من أبرزها أن استمرار الصراع في اليمن 

ن بشكل عام، وللجزيرة العربية بشكل خاص. وأظهرت يشكل تهديداً للسلم والأمن الدوليي

الجهود التي بذلها مجلس التعاون الخليجي في إدارة الأزمة اليمنية خلال الفترة المذكورة عدم 

 .تحقيق نتائج إيجابية ومرضية للأطراف المعنية

وقدمت الدراسة مجموعة من التوصيات، من أهمها ضرورة إيجاد حل سياسي مرضٍ لجميع 

طراف المتنازعة في اليمن، بهدف وقف الصراع والسيطرة على الأحداث في البلاد بما الأ

 .يضمن عدم تهديد السلم والأمن الدوليين ويحفظ أمن المنطقة بشكل عام
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Abstract: 

This study deals with the nature of regional organizations and their 

role in crisis management, with a focus on the Gulf Cooperation 

Council as a regional organization in managing the Yemeni crisis. 

The study aims to identify and evaluate the role played by the Gulf 

Cooperation Council during the period of the Yemeni crisis from 

2011 to 2020. This was done by analyzing the efforts made by the 

Council during this specific period and trying to draw conclusions 

about its success or failure in managing the Yemeni crisis during that 

period. 

The researcher relied on a historical, legal, and descriptive analytical 

approach, which contributed to reaching the required results. The 

study reached several conclusions, most notably that the continuation 

of the conflict in Yemen poses a threat to international peace and 

security in general, and to the Arabian Peninsula in particular. The 

efforts made by the Gulf Cooperation Council in managing the 

Yemeni crisis during the mentioned period showed that they did not 

achieve positive and satisfactory results for the parties concerned. 

The study presented a set of recommendations, the most important of 

which is the need to find a political solution that satisfies all 

conflicting parties in Yemen, with the aim of stopping the conflict 

and controlling events in the country in a way that ensures that 

international peace and security are not threatened and preserves the 

security of the region in general. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Resume: 

  Cette étude examine la nature des organisations régionales et leur 

rôle dans la gestion de crise, en mettant l'accent sur le Conseil de 

coopération du Golfe en tant qu'organisation régionale dans la 

gestion de la crise yéménite. L'étude vise à connaître et évaluer le 

rôle joué par le Conseil de coopération du Golfe pendant la période 

de crise yéménite de 2011 à 2020. Cela a été fait en analysant les 

efforts déployés par le Conseil au cours de cette période spécifique 

et en essayant de tirer des conclusions sur son succès. ou l'échec 

dans la gestion de la crise yéménite pendant cette période. 
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                                                مقدمة                         
 الإطار النظري للدراسة*الفصل الاول: 

 ماهية المنظمة الإقليميةالمبحث الاول: -

 تعريف المنظمة الإقليميةالمطلب الاول: 

 خصائص المنظمات الإقليميةالمطلب الثاني: 

 أهداف وأنواع المنظمات الإقليميةالمطلب الثالث: 

 مفهوم إدارة الأزمة الدوليةالمبحث الثاني: -

 مفهوم إدارة الأزمة الدوليةالمطلب الاول: 

 المفاهيم ذات الصلة وعلاقتها بالأزمة الدوليةالمطلب الثاني: 

 خصائص وأهداف إدارة الأزمة الدولية وأنواعهاالمطلب الثالث: 

 المنظمات الإقليمية وإدارتها للأزمات: لثالمبحث الثا-

 دور المنظمات الإقليمية في الوقاية من الأزماتالمطلب الاول: 

 أدوات المنظمات الإقليمية في إدارة الأزماتالمطلب الثاني: 

 تحديات إدارة الأزمات في المنظمات الإقليميةالمطلب الثالث: 
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 التعاون الخليجي وإدارتة للأزمات الدوليةمجلس *الفصل الثاني: 

 طبيعة نشأة مجلس التعاون الخليجيالمبحث الاول: -

 ظروف نشأة مجلس التعاون الخليجيالمطلب الاول: 

 مبادى وأهداف مجلس التعاون الخليجيالمطلب الثاني: 

 أجهزة مجلس التعاون الخليجيالمطلب الثالث: 

 الخليجي في إدارتة للأزمات الإقليمية خبرة مجلس التعاونالمبحث الثاني: -

 )قطر  –البحرين  (الأزمات الخليجية المطلب الاول: 

 )عمان  –اليمن  (الأزمات الإقليمية المطلب الثاني: 

المنطلقات القانونية والسياسية والعسكرية لمعالجة الأزمات الإقليمية في المطلب الثالث: 

 مجلس التعاون الخليجي

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 الأزمة اليمنية وعلاقتها بمجلس التعاون الخليجي*الفصل الثالث: 

 (2011 – 2020)طبيعة الأزمة اليمنية المبحث الاول: -

 خلفيات الأزمة اليمنيةالمطلب الاول: 

 محددات الأزمة اليمنيةالمطلب الثاني: 

 ومجلس التعاون الخليجيطبيعة العلاقة بين اليمن المطلب الثالث: 

 تطورات الأزمة اليمنيةالمبحث الثاني: -

 )2011(المطلب الاول: ثورة الشباب اليمنية 

 موقف مجلس التعاون الخليجي من الأزمة اليمنية ومن ثورة الشبابالمطلب الثاني: 
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دور مجلس التعاون الخليجي والتحديات التي : رابع*الفصل ال

 تواجهه في حل الأزمة اليمنية

 أدوات مجلس التعاون الخليجي لحل الأزمة اليمنيةالمبحث الاول: -

 الأدوات العسكرية والأمنيةالمطلب الاول: 

 الأدوات القانونية والسياسيةالمطلب الثاني: 

 الأدوات الأقتصاديةالمطلب الثالث: 

 التحديات التي تواجه مجلس التعاون في حل الأزمة اليمنيةالمبحث الثاني: -

 المطلب الاول: تحديات محلية

 تحديات إقليميةالمطلب الثاني: 

 تحديات دولية المطلب الثالث:

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 قائمة المصادر و المراجع

 

 

 

 


